
近年来，内蒙古巴彦淖尔市的设

施农业由一家一户分散建设逐步发展

到联户连片集群建设。截至目前，在

巴彦淖尔市 !"#"万亩的设施农业中，

$%%亩以上的园区占 &%'左右。图为

五原县一家农业龙头企业的 "名工作

人员在对蔬果进行销售前包装。

新华社记者 赵婷婷摄
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雅砻江上的绿色水电
田 丽 冯霜晴

先讲一个美国的故事。

田纳西河 ()*++*,,** -./*01 位于美国东南部2流经

3 个州2全流域面积 !%#& 万平方公里。在整治前，这个

地区水土流失严重，土地贫瘠，河水泛滥，是美国很落后

的一个地区。罗斯福就任总统以后，通过了《田纳西河流

域管理局法案》，设立了田纳西河流域管理局，授权其负

责田纳西河流域的水利工程建设，并拥有规划、开发利

用、保护流域内各种自然资源等广泛权利。

管理局引进资本对田纳西河进行了梯级水电开发，

并结合水利工程保护环境，发展流域农业，使得原本灾害

频发、生态退化的这一流域得以起飞，短时间内成为工农

业较为发达的中等发达地区。这是世界上第一次进行一

个地区的自然资源综合开发。

甚至有观点认为，上世纪"%年代到4%年代之间，美国总

统罗斯福为人类做了两件伟大的事情：一是参与领导了世

界反法西斯战争，二是创立了经济开发的“田纳西模式”。

随着经济的不断发展，城镇化和工业化进程的加

快，中国的大小江河相继步入了“资源开发的高峰期”，

水资源开发利用与生态环境保护之间的矛盾日益突出，

中国的流域管理正面临着前所未有的挑战。

美国田纳西河流域的整体规划开发和治理，一直是

中国水电业界梦寐以求的境界。直到 5%%"年 !%月国家

发改委正式授权二滩水电开发有限责任公司 （5%!5 年

!! 月更名为雅砻江流域水电开发有限责任公司） 对雅

砻江进行流域开发管理，即一个主体开发一条江之后，

“田纳西”才有了现实的中国版本。

在雅砻江的开发过程中，我们欣喜地看到， “在

开发中保护，在保护中开发”、 “人水和谐”等开发理

念贯穿其中，全面规划、统筹兼顾、合理开发、综合利

用，流域内生态环境保护的力度不断加强。目前，雅砻

江流域梯级水电工程已成为了长江上游的绿色屏障。

从美国的田纳西到中国的雅砻江，或许可以带给我

们一些启示：整体规划，和谐有序开发才是实现资源开

发利用与生态环境保护的双赢之路。

在中国西部横断山脉里，国家开发投资公司、四川省投资集团有限责任公司投资多年的水电业务终于

有了成效，二者在雅砻江流域投资的机组正陆续投产。!"#!年 $!月 %&日，国家“西电东送”重点工

程，拥有目前世界埋深最深、规模最大的引水隧洞群的雅砻江锦屏二级水电站首台机组 '&万千瓦正式投

产发电。

“源从天上落，一气撼乾坤”，清人于鳌曾这样描绘雅砻江的不凡气势。这条发源于青海玉树巴颜喀拉山

南麓的金沙江分支，水能资源得天独厚，全流域 %&&&万千瓦的装机规模在国内 $%大水电基地中排名第

三，水电可开发规模仅次于长江和金沙江(二滩水电站和锦屏一级水电站均位于此。

锦屏二级水电站是目前雅砻江上最大的水电站，位于凉山彝族自治州木里藏族自治县、盐源、冕宁三县

交界处的雅砻江锦屏大河湾上。说木里知道的人不多，但一提香格里拉，谁都会为之一振。$)!*年至 #)!)

年，美籍奥地利科学家约瑟夫·洛克三次寻访木里后告诉世人：这里是一处没人知晓的仙境胜地。后来英国作

家希尔顿据此著《消失的地平线》一书，把木里称之为香格里拉。!&&!年轰动一时的“重走洛克路”活动告诉

世界：木里，就是香格里拉的中心。

这里是长江上游重要的水源涵养林区，是八百里凉山的生态屏障。在这般人间仙境建设水电站，会不

会影响香格里拉的生态呢？

尽管已进入数九时节，然而，站在江畔，触目所及，一碧万
顷的江水和植被蓊郁的山头不由得使人眼前一亮。负责雅砻江流
域开发的雅砻江流域水电开发有限责任公司在其建设的 !%年间，
不仅在工程设计、技术装备等方面创造了多项全国乃至世界纪
录，为中国水电建设做出了积极贡献，而且在保护库区周边自然
环境方面也取得了显著成绩。

在各梯级电站的建设中，环保先行，环保设施建设都被纳入
了前期准备工程中，可谓是“开发到哪里，绿化到哪里”。从
5%%" 年加速开发雅砻江以来，“单一工程环保”的理念已升华
为“流域环保”的理念。

何为“流域环保”？雅砻江流域水电开发有限责任公司总经
理陈云华介绍说，公司前瞻性地做好雅砻江流域水电开发科学规
划和生态保护全流域规划，在流域开发的时序、工程规模的确定、
枢纽方案选择、施工及建设工期安排等方面，不断完善项目环境保
护的各项制度，建立健全环境友好的评价指标体系，尽量避免单项
目环境保护的分割性和片面性。

二滩水库区河段两岸山高坡陡，土层瘠薄，岩基疏松，雨季
泥石流灾害频繁。目前，绿化工作已经取得了显著效果，库周共
成功营造示范林 "&%4#$ 亩，平均成活率达到 6%7以上，增强了
库岸附近的水土保持能力。

此外，二滩水库蓄水本身就对库区的局地气候产生了影响。
蓄水后，库周年降雨量明显增加，空气湿度增大，对原干燥少雨、大
风沙尘、枯雨季分明的干热河谷气候有所改变和改善，出现旱季有
降雨、雨季无洪涝的新特点。同时，库周的植被生长也受益于气候
的改变，山头现在已经植被蓊郁，变成一个以湖光山色闻名的旅游
热点。5%%& 年，二滩水电站获得了建设项目环境保护的最高奖
项———“国家环境友好工程奖”。

离锦屏接待中心不远，有一个鱼
类增殖放流站，目前是国内规模最大
的鱼类放流站。公司副董事长黄顺福
介绍说，由于锦屏水电站开发采用了
截弯取直的思路，大部分江水将直接
穿山而过。为避免对 !$% 公里大河湾
生态环境的影响，二滩公司投资 !#$

亿元，建起了目前国内水电行业规模
最大的鱼类增殖放流站，包括长薄鳅、
短须裂腹鱼等在内的 & 种雅砻江常见
鱼类在这里人工繁殖。

黄顺福说，正在建设的锦屏等水
电站，环保措施比二滩电站更进一步，
通过大坝分层取水、生态流量泄放、
建设联合鱼类增殖站、设置人工鱼巢
等辅助方式，帮助雅砻江锦屏河段原
有鱼类生存和繁殖。公司环保的内容
已由过去陆生生态“看得见的保护”
发展到水生生态“看不见的保护”。

鱼类放流站的工作人员介绍说：
“等鱼苗长到了4—!5厘米长，经历一段
时间环境适应训练后，就会被放归雅砻

江。”5%!!年底，第一批!%万尾鱼从这里
回到了雅砻江，未来雅砻江鱼类每年的
放流规模将达到!$%万—5%%万尾。

另外，由于锦屏一级水电站坝高
"%$米，建成后水库中表面水温较高，
深水水温较低，下泄低温水会对鱼类造
成影响。考虑到水温对鱼类生存的重要
性，二滩公司投资 $#4 亿元，在锦屏一
级大坝上采用了叠梁门设计方案，实现
根据鱼类需要分层取水，以调节下游水
温，保证了鱼类的生态环境。

5%%6 年，中国政府在哥本哈根
国际气候会议庄严承诺，到 5%5% 年
单位国内生产总值 89:;1 二氧化碳
排放比 5%%$ 年下降 4%'<4$'，将通
过大力发展可再生能源、积极推进核
电建设等行动，到 5%5% 年非化石能
源占一次能源消费的比重达到 !$'左
右。

水电开发是可再生能源的主体，
加快水能资源开发是未来 !%年能源开
发的主流。目前，发达国家水电资源

的利用率达 =%'，而中国水能开发仅
为 4%'，开发潜力巨大。
“实际上，水电站的建成和运转，

就是最大的环保贡献。”国家开发投资
公司董事长王会生说。

据初步测算，雅砻江全年的发
电可节约原煤消耗约 &=%% 万吨，相
当于每年减少二氧化碳排放约 ! 亿
吨，二氧化硫排放 !%% 万吨，粉尘
排放 &55 万吨，废渣排放 !3$$ 万
吨。

谈到雅砻江水电开发主体工程以
外在环保方面的巨大投入，陈云华认
为，眼前对环保的投入虽然对企业没
有多少经济效益，但不能只算经济账，
还应算子孙账、社会账。
“落实科学发展观，认真贯彻国家

环保、水保、林保等法规，切实保护
生态环境，实现人与自然和谐相处，
实现经济社会可持续发展，是水电开
发的应有之举，也是水电开发企业的
重要社会责任。”他说。

从“田纳西”
到“雅砻江”

田 丽

快评
! !

日前，云南省咖啡专业合作社联

合社在我国小粒咖啡主产区普洱市正

式成立。该联合社以北归咖啡公司为

龙头联合当地 !! 个咖啡专业合作社

共同组成。图为牙买加客人考特尼·

拉特雷和厄瓜多尔宾客彭保罗 （左）

在联合社大开河咖啡种植基地察看咖

啡生长情况。

新华社记者 陈海宁摄

从“单一工程环保”

到“流域环保”

普洱

咖啡联合社成立

巴彦淖尔

设施农业加速发展

近日，江苏淮阴师范学院生科院

党总支组织师生党员赴淮安市盱眙县

开展党日活动，他们采取水样，并进行

水质检测，对检测结果进行详解，告知

农民具体水质状况，提出合理化建议。

图为师生现场考察环境。

纪 元摄

淮阴

师生宣传生态文明

从“看得见的保护”到“看不见的保护”

环保投入更要算“子孙账”和“社会账”

浙江省安吉江南天池景区近日收到
了远在美国的国际天文学联合会太阳系
小天体命名委员会寄来的小行星命名证
书，正式命名永久编号为 !%=33的小行
星为“江南天池星”。

江南天池景区是装机容量亚洲第
一、世界第二的天荒坪抽水蓄能电站的
上水库，海拔 6%=米，周长 5#43公里，
库容量 6!6 万立方米，平均工作水深

45#5 米，最深处 35 米。从空中俯瞰，
如同一颗璀璨的明珠镶嵌在竹海群山之
中，“江南天池”被群山烘托于千米之
巅，机组深藏在百米地下长廊，其工作
原理是，利用晚间电网用电低谷时多余
的电将下水库的水抽到上水库储存起
来，到白天用电高峰时再将上水库的水
放下来发电，这样通过水的储放达到了
将低谷电转为高峰电的目的。

由于景区地处高山之巅，成了天文
爱好者的最佳观测点，5%%= 年，景区
与中国科学院上海天文台在此建设了天
文科普基地，架设了大型天文望远镜，
让游客和天文爱好者能探索神奇的宇
宙。

苏州业余天文学家陈韬 5%%& 年经
人介绍，每年有几十次来此观测，收获
丰硕，至今已在此投资了 "% 多万元，
建设了自己的远程控制天文台，并发现
了 5%% 多颗小行星，且已确认其中的
$! 颗小行星的轨道。“这里不仅地理
位置优越，而且夜天光好，特别是景区
对业余天文爱好者来此观测提供了很多
的便利，为天文科普做了很多工作，所
以这里成了天文爱好者的乐园。为了让
更多的天文爱好者来此参与重大天象观
测、进行天文科普和科研，我向国际天

文学联合会太阳系小天体命名委员会提
出了为小天体命名的申请，几经波折终
于成功命名。”陈韬说。

据国际天文学联合会太阳系小天体
命名委员会小行星命名证书记载，江南
天池星轨道倾角 $#=36%5度、近日点角
距 !=6#36%43度，轨道周期 4#45年，系
日本那智胜浦天文台清水义定和浦田武
于 !66& 年 !% 月 !& 日发现，由苏州业
余天文学家陈韬提出命名申请。国际天
文学联合会小行星第 3%4%3号通报现已
正式通知国际社会。

安吉县天荒坪镇常务副镇长罗福娣
说，坐落我镇的江南天池景区，能够为
天空中的小行星命名，扩大了景区的知
名度和美誉度，能够吸引更多的天文爱
好者和游客。

安吉景区

升起一颗星
陈毛应 文>图

绿色视点

图为雅砻江官地水电站前期工地。

图为江南天池景区中的天文台。


